

PRECIOS DE SUSCRICION Posetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franquico.  
NUMEROS SUeltos 10 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS PERIÓDICO  
En la primera plana y gacetas, línea. . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 4 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, miércoles, 22 de Diciembre de 1886.

N.º 1.648.

## Correo de hoy

### PAZ SI, ABDICACION NO

Decíamos ayer (18) que á la libertad, garantizada por un gobierno, debían responder los gobernados con la paz, pero no con la *abdication*. En efecto, la libertad, como la paz, no son más que medios para realizar el progreso de las sociedades humanas; pero no son el progreso mismo. Por consecuencia de esto, la democracia no puede ser ministerial de un gobierno liberal, solo por el hecho de que este gobierno respete y garantice la libertad, es decir uno de los medios para realizar el progreso; con ese gobierno, la democracia debe ser pacífica, correctamente legal y defensora del orden, pero sin abdicar de sus ideales y de su finalidad política, cuyo realización debe perseguir con vigor y fé.

Así, pues, ante el gobierno del Sr. Sagasta, si el Sr. Sagasta, según tiene ofrecido, respeta en la práctica y afianza en las leyes los derechos personales y la soberanía de la nacion, la democracia debe conservar su actitud pacífica; pero no debe ser ministerial del señor Sagasta; no puede ni debe declararse *satisfecha* en sus aspiraciones; no ha de limitar su papel al de una guardia suiza del Sr. Sagasta, sino que ha de seguir reclamando dentro de la mas severa legalidad la purificación del sistema representativo, las economías en el presupuesto, la reforma militar, el sufragio universal, la emancipacion de los municipios, el jurado, el matrimonio civil, y cuantos progresos hacen indispensables las necesidades de nuestra vida interior y exterior, para que seamos un organismo interiormente sano, que recobre ante Europa su rango y su poder, como en otros tiempos.

Democracia y liberalismo no son una misma cosa: un partido cuyo objetivo se limitara á garantizar la libertad política, sería liberal, pero no democrático; es más; realizada en las costumbres y en las leyes la libertad política, ese partido tendría que convertirse necesariamente en partido democrático, como sucedió al progresista, como ha de suceder al mismo que acaudilla el señor Sagasta, so pena de morir.

Tiene, pues, la democracia una significacion propia, á que no puede renunciar en manera alguna, en frente de un gobierno liberal: si renunciara, *abdicaría*. Y equivale á

renunciar, dejar de ser un elemento opuesto al representado por el gobierno y convertirse en ministerial.

Aun diremos más, y con esto completamos la exposicion leal y franca de nuestro pensamiento en vista del último debate parlamentario y de la línea divisoria trazada por el señor Castelar entre su política y la democrático progresista; diremos, en fin, que si solo nos separa del gobierno del señor Sagasta la cuestion pelada y escueta de la forma de gobierno.... ¡bah! apenas nos llamaríamos Pedro, efectivamente; apenas nos llamaríamos republicanos, ni nos distinguiríamos fundamentalmente del fusionismo. ¡No valdría eso la pena de hacer la oposicion al señor Sagasta!

Pero no sucede así: nos distinguimos del liberalismo monárquico, en la acentuacion, para nosotros capitalísima, de la soberanía nacional, como única fuente real y *legal* de todos los poderes, así como de la acentuacion de los derechos personales; acentos todos que traen consigo muchas reformas en las leyes orgánicas, además de las reformas en las costumbres, que bastan y sobran con exceso para llenar el programa de un partido y la obra de una ó dos generaciones de españoles. Desde la actual organizacion del país hasta esa que constituye nuestro ideal, media un grado tan claro y distinto, una transformacion tan radical y completa de la política nacional, que no hay posibilidad de confundir nuestro programa con el actual programa del fusionismo.

Por eso nos llamamos Pedro: por eso somos republicanos.

(*Mercantil Valenciano*).

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano.»

Madrid 17.

El debate político terminó de un modo extraño y en medio de la mayor expectacion parlamentaria. Diez y nueve dias ha durado, y en este tiempo solo hemos podido sacar en claro el desprestigio de los húsares, la benevolencia y el reaccionarismo del Sr. Cánovas, al propio tiempo que hacer del Sr. Sagasta un autómatas que solo se mueva á impulsos suyos y respete sus leyes y las promulgue como aquí y que se olvide de que es jefe del partido liberal. La benevolencia del señor Castelar, sus aficiones conservadoras, y sus declaraciones más próximas á la monarquía que al federalismo. Las divisiones de la mayoría, patentizándose de un modo evidente las diferencias que existen entre los elementos de la izquierda y los centralistas. La muerte de la extrema izquierda monárquica y las declara-

ciones hechas ultimamente por el jefe del gobierno que vienen á dar la victoria del debate á la minoría coalicionista, cuyo triunfo cae de lleno sobre el señor Salmeron.]

Este es el resumen del debate hecho á grandes rasgos, sin perjuicio de que mi compañero A. cuya enfermedad lamento de corazón, lo haga con su acierto y pericia cuando sus dolencias se atenúen.

Los señores Capdepon, Gimeno, Testor y Pineda han visitado esta tarde al señor ministro de Hacienda para interesarle por la cesion del Jardín del Real.

El Sr. Puigcerver se ha mostrado conforme con la proposicion, si bien haciendo observaciones sobre la distribucion que se ha dado al producto de la venta del Real. Quiere el ministro mayores ventajas para la nueva fábrica de tabacos. La distribucion se ha hecho, por tanto, en la forma siguiente:

40 por 100 para la Masia del Olive-ral; 30 para el palacio de justicia; 30 para la cárcel modelo y 40 para la fábrica de tabacos.

Los comisionados, aprovechando la ocasion, hablaron al Sr. Puigcerver de la cuestion arrocera, oyendo de sus labios una negativa más al impuesto transitorio; lo mismo que sucederá á los castellanos si insisten en pedir un impuesto á los trigos extranjeros.

Sin embargo, las impresiones son excelentes en cuanto á la rectificacion de los amillaramientos; esperándose que el ministro de Ultramar no halle inconvenientes de la supresion de los derechos arancelarios al arroz por su entrada en las Antillas. Pero conviniendo, mientras la rectificacion se hace, la rebaja del 50 por 100 en la contribucion, que tiene pedido el Sr. Gimeno, éste abordó la cuestion ante el ministro, á quien pareció excesiva la rebaja, fijándola en el 33 por 100.

El diputado por Alcira no se conformó con el tipo fijado por el ministro. En el Parlamento formulará votos particulares y defenderá las conclusiones de la comision arrocera, incluso el impuesto.

Para examinar las proposiciones de dicho señor se reunirá mañana la comision parlamentaria.

El Sr. Puigcerver no se ha opuesto á los deseos del Sr. Testor de que se aprovechen esas tierras para el cultivo del tabaco.

Los castellanos se han reunido esta tarde. El Sr. Gamazo les ha dicho que en esta legislatura no se presentará el proyecto de admisiones temporales.

Este proyecto lo combatirán los castellanos por considerarlo ruinoso para la industria harinera del interior.

Según me dicen, el Sr. Moret trabaja con el ministro de los Estados Unidos para que sean admitidos nuestros valores en la cotizacion de la Bolsa de aquellos Estados.

Si esto se realiza, Cuba ganaría mucho.

La sesion del Congreso ha carecido de interés. En cambio la del Senado ha tenido relativa importancia.

El senador izquierdista Sr. Rojo Arias presentó al fin su proposicion referente á la ley de garantías, proposicion que el Sr. Sagasta combatió, escitando al Sr. Rojo á que entre en las filas del partido liberal, donde están satisfechos los descos de todos. La proposicion fué retirada por su autor.

La policia ha prestado esta tarde un importante servicio.

En un café contante de Lavapiés dió con unos cuantos pájaros de cuenta, complicados en una importante falsificacion de billetes de banco.

Cuando la policia intimó á aquellos caballeros á que se dieran presos, centestaron con disparos de revólver. La policia hizo lo propio, librándose entre unos y otros una verdadera batalla, cuyos resultados desconozco.

Por fin, se rindieron los falsificadores, encontrándoseles muchos billetes falsos.—X.

### Ultimos telegramas DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Londres 17.

Las quiebras originadas por el pánico bursátil de Nueva-York, han producido desastroso efecto en nuestro mercado.

Los fondos de especulacion se han afectado notablemente, continuando la baja en todos ellos.

El 4 por 100 exterior español, que ha abierto á 67'50, á la una de la tarde se cotizaba á 65'81; es decir, con una baja de 55 céntimos desde la clausura de la Bolsa de ayer tarde.

Berlin 17.

Se asegura que el gobierno se opone resueltamente al dictámen de la comision del Parlamento alemán relativo al aumento del ejército, y según el cual se trata de limitar lo que pide el gobierno.

París 16.

En la Cámara de diputados ha continuado la discusion sobre el tratado de comercio entre Francia é Italia.

Con este motivo se ha discutido sobre si son convenientes ó no para Francia los tratados de comercio.

Un orador ha sostenido que todos los tratados de esta indole son malos y perjudiciales á una de las partes. Ha sostenido que á lo sumo no deberían hacerse tratados por más de un año, para poderlos ir modificando según las circunstancias.

Londres 17.

El «Times» y el «Standard» apoyan resueltamente la candidatura del Principe Fernando Coburgo para el trono de Bulgaria.

El «Times» desea que el Principe de Bismarck imponga á la Rusia dicha candidatura.

El «Daily News» cree que Rusia no aceptará jamás para el trono de Bulgaria á un Principe que no pertenezca á la secta llamada ortodoxa.

Londres 17.

Según despachos de Calcuta recibidos hoy, los ingleses derrotaron á los insurrectos birmanos que sitiaban á Thila.

Londres 18.

El «Times» publica hoy un artículo exhortando al gobierno á aumentar

tar la severidad contra los irlandeses rebeldes, diciendo que debe suprimirse el jurado en Irlanda, en vista de lo mal que se practica allí la justicia.

Londres 13.

Tanto el «Times» como el «Standard», tratan hoy de demostrar que los armamentos crecientes que está haciendo Francia, justifican el aumento del ejército alemán pedido por el gobierno de Berlín al Parlamento.

Añaden que el Príncipe de Bismark no sería merecedor de su justa fama si se detuviese ahora ante la oposición del poder legislativo.

Por lo tanto se cree que el Gran Canciller empleará, si es preciso, los procedimientos a que echó mano antes de la guerra de 1866 cuando las cámaras prusianas se negaban a votar los medios necesarios para los aprestos militares.

París 13.

El Sr. Fernando Lesseps asistió anoche a la Junta general de la Sociedad de Geografía de París, pronunciando un discurso en el cual anunció que el canal interoceánico de Panamá será inaugurado seguramente en 1889, conforme ha ofrecido diferentes veces.

San Petersburgo 13.

Los periódicos de esta capital confiesan que el gobierno ruso ha hecho pedidos inmensos de material y municiones de boca y guerra, los cuales deberán ser entregados antes de la próxima primavera.

Madrid 13.

Las negociaciones entabadas con el gobierno norteamericano continúan paralizadas, y las que hay pendientes con los Países Bajos luchan también con algunas dificultades.

El señor Balaguer se encuentra mejor y hoy saldrá de su casa.

El señor Castelar recibe felicitaciones de provincias, pero aquí los hombres importantes del posibilismo no ocultan su disgusto, afirmando que si el señor Castelar les hubiera consultado, no habría acentuado tanto sus declaraciones de benevolencia.

Los salmeronianos muestran indiferencia ante las excomuniones que les lanza «El Progreso».

El señor Azcárate se halla indispuesto.

Se ha desistido de reunir la Asamblea del partido democrático-progresista.

El tribunal Supremo de Justicia ha confirmado la pena de muerte impuesta al cura Galeote por la Audiencia de Madrid.

«El Globo» atribuye al Sr. Castelar el éxito de la campaña seguida por el jefe del posibilismo contra la política de las intransigencias diciendo que hoy no hay más intransigentes en la política española que los señores Romero Robledo, Lopez Dominguez y Ruiz Zorrilla.

Al siguiente día de empezar la segunda legislatura, será presentado a las Cortes el proyecto de ley de matrimonio civil.

A propósito de este asunto, decía anoche el Sr. Sagasta, que hasta el Papa ha querido ser benévolo con el actual gobierno.

Los diputados por la provincia de Huelva van a pedir al gobierno que intervenga en la antigua cuestión de los humos de Riotinto.

El asunto empieza a revestir alguna gravedad, pues varios alcaldes, auxiliados por la Guardia civil, han cerrado algunas minas.

Ha sido nombrado secretario del gobierno general de Manila el señor Centeno, presidente de la junta consultiva de minas de aquel archipiélago.

Hoy se publicará la sentencia dictada por el Tribunal Supremo en la causa seguida al cura Galeote.

Extraoficialmente se sabe que ha sido condenado a muerte en garrote. Se asegura que el gobierno está decidido a que se cumpla inmediatamente el fallo del Supremo.

Ha sido denunciado «El Progreso» por la publicación de un artículo titulado «La minoría republicana».

Madrid 18, 5-45 t.

Asegúrase que los gabinetes de Alemania, Francia, Rusia y Turquía, se hallan completamente de acuerdo en la cuestión de Bulgaria.

Turquía continuará teniendo la iniciativa en las proposiciones, apoyando Alemania, Francia y Rusia. Añádese que Inglaterra y Austria entrarían en el mencionado acuerdo si dichas potencias guardasen una actitud expectante.

Alemania aconseja a Austria la mayor franqueza en las soluciones, cuya iniciativa tomará Turquía, añadiendo que de continuar Austria su doble juego, quedarán en pie los mismos peligros que ahora, dificultando la solución del conflicto.

Madrid 18, 9-15 n.

Hoy se ha repartido a los senadores y diputados el «Libro encarnado», en el que se incluyen los antecedentes necesarios para comprender el estado de las gestiones para el tratado comercial con los Estados Unidos y las dificultades que ofreció el «modus vivendi».

Una comisión catalana ha visitado al señor Romero Robledo, quien les reiteró las declaraciones que hizo en el teatro de la Comedia favorables al proteccionismo.

Madrid 18, 9-15 n.

«El Progreso» niega que haya lanzado ninguna excomunión contra los señores Portuondo, Baselga, Peñaiva, Muro, Azcárate y Salmerón.

«Nuestro artículo», dice, se concretó a manifestar las consecuencias que se deducían de las declaraciones y antecedentes que estaban acordes con el credo y procedimiento del partido, por lo que, añade, están aquéllos fuera de él.»

Madrid 18, 9-30 n.

Las interpolaciones anunciadas en las Cortes se explanarán en la segunda legislatura.

Al fin del año habrá nuevos nombramientos de gobernadores continuando por lo tanto la combinación.

Madrid 18, 9-45 n.

El banco de Alemania ha fijado el descuento a 5'70.

París.—La Cámara de diputados de Francia aprobó por 486 votos contra 13 la autorización al gobierno para cobrar los impuestos durante dos meses.

Seguidamente se declara terminada la legislatura.

Las Cámaras reanudarán sus sesiones en el mes de Enero.

Madrid 19, 12-15 m.

El Parlamento alemán suspendió sus sesiones hasta el día 4 de Enero.

El comisario del gobierno expresó vivísimo disgusto por el retardo de la discusión de los proyectos pendientes.

Madrid 19, 2-15 mda.

Pronto se publicará en la «Gaceta» el decreto nombrando al Sr. Villanueva sub-secretario de la presidencia del Congreso.

La comedia «Fiebre del día», estrenada esta noche en el teatro de la Princesa, ha obtenido un éxito ruidoso.

Su autor, el poeta valenciano don Rafael Torromé, ha sido extraordinariamente aplaudido y felicitado.

## MAHON

De queja infundada, calificada el otro diario la que produjimos

el lunes contra la infernal gritería que armaron el domingo las señoras de la escuela católica dominical, a su salida del establecimiento.

Infernal dijimos é infernal repetimos; y si no le basta al otro diario nuestra palabra, pregúntelo a los vecinos de las calles del Puente del Castillo y de Alonso III, que se asomaron a sus puertas, y le dirán que mas que personas que salían de un lugar de recogimiento parecían concurrentes a una bulliciosa mascarada.

Ya ve pues el colega que no necesitamos guardar nuestras quejas para otra ocasión, pues fundadas y muy fundadas son en la presente, y dispuestos estamos a renovarlas cada vez que se presente la ocasión.

Por más que le pese al otro diario, y por más que las personas que cometan el abuso huelan a sacristía.

¿Con que ustedes creían, en caso de que les caiga el premio gordo, cobrar a razón de mil duros por peseta?

Por *Monsieur* y por *Madame* y que cándidos son ustedes, los que estaban en esta creencia; lean, lean ustedes el otro diario correspondiente al día de ayer, y les probará a ustedes como tres y dos son cinco que por cinco reales interesados en el billete que salga premiado con la *gorda*, no tocan mas que cinco mil reales.

¿Que no lo creen ustedes? Pues allá va la prueba:

«El entero, dice el diario de la calle del Bastion, gana diez millones; el décimo un millon, el centésimo cinco mil duros; de modo añade, y aquí viene lo bueno, que sale a mil reales por uno.»

Y que la cosa no puede ser más clara; porque si a no duro le tocan cinco mil duros ó sean cien mil reales, a la cuarta parte del duro ó sea a los cinco reales... le tocan... pues... la cuarta parte de cien mil... justo; cinco mil reales.

Y luego digan ustedes que el chico no ha salido aprovechado.

A un vecino de la calle del Bastion, le han envenenado las gallinas que encerradas en varios gallineros tenía en el jardín de su casa. Del reconocimiento practicado por persona perita, ha resultado que el envenenamiento lo ha producido una fuerte cantidad de arsénico suministrado a las referidas aves.

Parece increíble que haya quien abrigue intenciones tan brutales y menos quien realice actos de verdadero salvajismo, capaces de producir una verdadera catástrofe en una familia y acaso en todo un barrio.

Severo escarmiento merece el autor de la *hazaña*; y nos consta que el vecino a quien nos referimos está dispuesto a aplicarlo al primero que salte las tapias de su jardín.

Mañana a las cuatro de la misma, si el tiempo lo permite, saldrá para Palma el vapor-correo «Menorca».

En la Administración de correos se admitirá correspondencia hasta las once de esta noche y en los buzones hasta las ocho.

A pesar del temporal que reina, el vapor-correo «Menorca» ha fondeado hoy en este puerto, aunque con algunas horas de retraso.

Esta noche tendrá lugar el ensayo general de la preciosa zarzuela «Los comediantes de antaño», que se pondrá en escena mañana en nuestro teatro.

Al anochecer de ayer fondeó en este puerto la fragata de guerra «Gerona».

Segun vemos en los periódicos de Palma, ha sido propuesto maestro de la escuela de Ferrerías, D. Antonio Obrador Riera.

Han sido derribados varios sillares de la barandilla del paseo de la Miranda, por el choque de un carro cuya caballería se ha espantado cuando se hallaba descargando varios artículos en la entrada del mercado, sin que, afortunadamente haya ocurrido desgracia alguna personal.

Por real orden de 7 del corriente ha sido nombrado Juez del Tribunal de oposiciones, a cátedras de Prisología, Lógica y Ética, que se verificarán en la Corte, el catedrático numerario de este Instituto don Magin Verdaguier.

Los buques de la escuadra deben quedar listos en la tarde de hoy para emprender su marcha mañana a las primeras horas de la misma, con rumbo a Barcelona en donde permanecerán algunos días, regresando, segun se nos ha dicho, a nuestro puerto pasadas las próximas Pascuas de Navidad.

Esta mañana ha sido encontrado cadáver en uno de los escusados de la fragata «Gerona», un individuo de su dotación. Ha sido conducido al cementerio católico de esta ciudad.

Dice «El Isleño» del lunes: «En el vapor-correo del sábado llegaron (a Palma) el Excmo. Sr. D. Jacinto Feliu y Ferrá, Senador del Reino por esta provincia, y D. Domingo Fons, presidente de la Audiencia de Zaragoza, acompañado de su distinguida familia. Dámosles la bienvenida».

Dice un colega de Palma que una importante sociedad industrial de aquella capital trata de adquirir ó ha adquirido un magnífico vapor de 1500 toneladas y de gran marcha.

Y la cosa debe ir de veras pues to que el aludido colega dice:

«Ya tenemos otro buque para aumentar la flota de vapor de esta matrícula».

**De la «Revista de Inca»:**

«En Alcudia corre el rumor, que no quisiéramos se confirmase, de haberse perdido en los últimos temporales la barquilla de un guardacostas con cinco hombres que la tripulaban, en ocasion que iba á prestar su servicio hacia la costa de Capdepera. Dolorosos recuerdos dejarán por mucho tiempo en esta isla los temporales.»

**La Delegacion de Hacienda** ha confirmado el fallo dictado por la Alcaldía de esta ciudad en la reclamacion producida por don Guillermo Cardona Gofalons, contra la cuota que le fué señalada por encabezamiento de Consumos como habitante en el extraradio.

**Leemos en «El Isleño» de ayer:**

«Con el propósito de emprender su viaje, ayer se despacharon el vapor-correo «Menorca» para Mahon y el yacht «Royal», pero no pudieron conseguir su objeto á causa del temporal que por grados iba aumentando desde por la mañana.

Supónese que saldrán hoy toda vez que ha calmado el duro viento que durante la noche ha sopiado con fuerza.

No habiéndose presentado persona alguna con el billete agraciado número 130 de un organillo que se sorteo en casa de D. Gabriel Bals, calle de Hannover, en Noviembre del año próximo pasado, el dueño del mismo ha tenido á bien entregarlo á la casa de asilo de esta poblacion para que su digna directora haga de él el uso que crea conveniente en beneficio de la espresada casa.

Sirva de gobierno á las personas que tomaron parte en dicho sorteo.

**Relacion de los pasajeros** llegados hoy á bordo del vapor-correo «Menorca» fondeado á las nueve de esta mañana.

D. Magin Melger, Melchor Lozano, José Gomez, Antonio Coll, Jaime Borrás, Sebastian Beltran, Francisco Tuduri, Francisco Vinent, Juan Anglada—Total, 10.

El citado vapor ha sido tambien portador de 3 bultos papel sellado para la Administracion de Rentas.

**BOLSA DE BARCELONA**

21 de Diciembre, 5'10 t.

4 por 100 interior.	67'020
4 por 100 exterior.	67'220
4 por 100 amortizable.	80'000
Billetes hipotecarios de Cuba.	97'500
Banco Hispano Colonial.	53'120
Crédito Mercantil.	00'000
Banco de Cataluña.	00'000
Acciones ferrocarril Francia.	37'750
Id. Norte.	82'000
Id. Orense.	11'370
Obligaciones Francia.	60'620
Id. Orense.	30'620
Id. Almansa.	67'870
Id. Norte.	00'000
Carpetas.	94'250
Obligaciones Transatlánticas.	93'250

**BOLSA DE MADRID**

21 de Noviembre.

4 por 100 interior perpétuo.	67'000
4 por 100 amortizable.	80'400
Billetes Hipotecarios de Cuba.	97'450

**CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Liberal**

Sr. Director de EL LIBERAL.  
Palma 21 Diciembre.

A causa del recio viento que sopla ayer, y lo agitado que se hallaba el mar, comprendí que no se determinaría á emprender su viaje el «Menorca», y no escribí mi correspondencia de costumbre dejándola para hoy. Toda la noche ha sopiado con furia Eolo, viéndose los buques obligados á reforzar sus amarras. Hoy ha amanecido el cielo despejado, pero el viento reina con igual fuerza que ayer, y el frío es más intenso, pues sopla aquel de la parte del N. O. No sé aun con seguridad si saldrá el vapor, pero por si efectúa su salida, quiero tener esta carta concluida, si bien las noticias importantes son escasas esta semana.

La compañía de ópera que actúa en nuestro coliseo, no obstante lo ajustado de su cuarteto, no va echando raíces: el público, pudiente de Palma, como siempre, retraído de todo lo que cuesta un céntimo; su aristocracia guarda sin duda los cuartos para las futuras algaradas de *Carlos Chapa*. Cuando hay zarzuelas se oye decir á muchas familias: «No somos aficionados á la zarzuela, ¡si fuese ópera!» Llega la ópera tan deseada, y entonces tampoco asoman las narices, ó lo que es lo mismo, tampoco asoman los *monises*. Aristocracia *tronaditis* se llama esta figura. Parece que la empresa con estos quince primeros días, lleva ya perdidos mas de mil duros; sin embargo, no hay motivos de censura contra la compañía: las señoras Martínez, Fons y Treves, siguen mereciendo justas alabanzas; y hasta el baritono don Erasmo Carmili—con quien una parte del público había sido asaz exigente,—obtuvo por fin sus aplausos el viernes último, en la representacion de «Lucía», y hago esta indicacion en favor del artista, porque, sin pretender en este momento hacer su critica, recuerdo en este como ejemplo de dicha prevencion en contra, que, en la otra representacion de «Lucía», cantó muy correctamente, en el segundo acto, el duo con la triple, sin que los que pretenden de inteligentes, diesen muestra alguna de agrado.

Anteayer en la estrecha calle de Danús, se abrió al público el nuevo café-restaurant titulado «La Taurina», donde el canto flamenco eleva sus gorgeos, entre la manzanilla y el zapateo de las espirituales hijas del Bétis. Las *bailaoras* y *cantaoras*, se presentaron bien ataviadas y fueron aplaudidas por la numerosa concurrencia que llenaba completamente el local. Este, cuya entrada es por ahora de una peseta, está decorado convenientemente y escede en lujo y comodidad á todos los cafés de Palma, que tanto dejan que desear. El restaurant estuvo igualmente muy concurrido, hallándose bajo la direccion del conocido cocinero llamado *El Ruso*. A los que no están acostumbrados á esta clase de espectáculos, les diré, que allí no se vé nada obsceno, nada inmoral: si siquiera se saborea el inocente placer del pan-torrillero, á que tan habituados nos tienen nuestros teatros. El baile flamenco, con sus contorsiones nerviosas y sus melancólicas armonías, parece que nos aporta el sura de los pueblos orientales; parece que nos recuerda aquella nostalgia soñolienta de la pereza musulmática que ha

quedado injertada en la vida ordinaria de los pueblos meridionales de la Península. No creo que el baile y el canto flamenco duren en esta insula muchos meses; pero si que sobrevivirán á la empresa teatral del *bel canto*. Esta será *parole di dolore* para *i dilettanti*, pero *é vero*.

Las ferias que se celebran anualmente en las afueras de nuestras murallas, han empezado ya, viéndose provistas con profusion de golosinas y mulutud de animales, especialmente de pluma. La concurrencia el domingo último, fué numerosísima á pesar de lo desapacible del tiempo y de la baja temperatura. Los precios de los pavos y demás volátiles, comparados con los de los años anteriores, fueron sumamente bajos.

El sábado de la semana anterior llegó a ésta, procedente de la Corte, el Excmo. Sr. D. Jacinto Feliu, Senador del Reino, y ayer los Diputados á Cortes, Sres. Ribot y Socias Calmaris. Segun de público se dice, una sociedad industrial de esta ciudad (creo la Marinera Mallorquina) ha adquirido en Barcelona el magnifico vapor «Montserrat», buque de una muy regular marcha y que tiene cabida para 1600 toneladas de carga. No sería extraño que este nuevo buque armara competencia y diera algo que hacer á los carcomidos de ruedas.

Al cabo de mar Francisco Enseñal, que fué el que además de disparar los cohetes lanza-cabos, espuso su vida para salvar la de los tripulantes del «Bianca Chi», se le ha hecho entrega de una magnífica medalla de cobre, por su bizarro comportamiento en la desgraciada noche del 8 del pasado.

El huracanado viento que ha reinado esta pasada semana y reina aun, ha arrancado de los árboles frutos de la vecina comarca de Soller, miles de miles de naranjas que no se hallaban aun en sazón. Las pérdidas son incalculables. La desgracia continúa cebándose contra los propietarios y trabajadores de aquella fértil y hermosa comarca.

Días pasados el celoso señor Gobernador civil, acompañado del inspector de policía y de algunos números de la guardia civil, giraron una visita al casino «Círculo Mallorquina», por sospechas de que se jugaba en aquellos salones; la visita resultó inútil, pues desde hace largo tiempo no se permiten en aquella sociedad los juegos prohibidos. Se dice que antes de introducirse en el local, pidieron permiso y se descubrieron. Creo que en Mahon no sucede lo propio. En Mahon se les hace descubrir, á pesar de creer ser sin duda *caballeros cubiertos*.

Positivamente sé que ha sido destinado á servir en esa como médico mayor de Sanidad militar, el inteligente doctor D. Ramon Fernandez Villa.

El sábado al amanecer salió para Marsella, con objeto de reparar las averías sufridas durante el último temporal, el vapor «María». Iba acompañándole á corta distancia el «Palma» por si durante su navegacion

necesitaba de sus ausilios. Ayer se recibió telegrama que habían llegado ambos á Cette.

No me estiendo más; deseo á los suscritores de EL LIBERAL unas felices Pascuas despidiéndome hasta la semana próxima.

CAMPO-AMOR.

**Crónica marítima.**

**Buques entrados**  
Dia 21

De Palma vapor-correo «Menorca», capitán D. Francisco Cardona, con 17 trip., 10 pas., efectos y la correspondencia.

De Alcudia fragata de guerra «Gerona», de 17 cañones, 600 caballos y 599 plazas al mando del cap. de navio Sr. D. Olimpio Aguado y Rojas.

**Buques despachados**  
Dia 22

Para Palma vapor-correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 17 trip., efectos y la correspondencia.

**TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Madrid 22.

Las sesiones del Senado y del Congreso ofrecen escaso interés. Continúan las discusiones sobre la construccion de la escuadra. Circulan rumores vagos sobre alteracion del orden público, fijándose particularmente en Valencia, Ferrol y Cataluña.

**Anuncios preferentes**

**Casino El Consey**

Se suplica á los señores socios suscritos á la funcion que esta sociedad tiene que dar el día 26 del corriente en el Teatro Principal se sirvan pasar por la consergería del casino antes del viernes próximo, al objeto de recoger sus respectivas localidades y entrada.

Mahon 22 Diciembre de 1886.—La Comision.

En la calle del Arraval número 1, se abrirá esta noche un nuevo establecimiento, propiedad de El Cartero, donde se espenderán vinos y licores desde la clase inferior á la superior.

**TEATRO.**

COMPANIA LIRICO-DRAMÁTICA

**Funcion para mañana**

**jueves 23 Diciembre 1886**

3.ª serie

5.ª de abono

La zarzuela nueva en este Teatro en 3 actos y en verso, letra de D. Mariano Puig y música de D. Francisco A. Barbieri

**LOS COMEDIANTES DE ANTAÑO**

Se empezará á las 8.

Precios, los ya publicados.

**Fábrica de licores Y DEPÓSITO DE VINOS GENEROSOS Y DEL PAÍS 72, CASTILLO, 72**

En dicho establecimiento además de encontrarse una gran variedad en aguardientes y licores, entre ellos el llamado Groch que tanta aceptación ha tenido, se encontrarán los anisados del Mono, de la Sirena, del Cazador, el Catalan y el Ojen de Alberto Romero y otros.

En la misma se hallan un completo surtido de vinos de las acreditadas bodegas de Jerez de los señores Enrique Fours, Alberto Romero, Eduardo Thuillier, Bayo Tosar y José Alguer de Málaga.

A los señores que tengan á bien tomar una arroba de dicho vino, se encarga la casa de embotellarlo, sin aumento de precio.

Tambien se encontrará vino tinto superior, á 3 pesetas cuarter.

# EL ARCA DE NOÉ

Pons y Pons. 2, Hannover, 2. Mahon.

En este establecimiento se hallan de venta á precios económicos, los siguientes artículos:

## Pescados

Abadejo  
 Atun en escabeche  
 › en tomate  
 Anchoas en salmuera  
 › en aceite  
 Besugo en aceite  
 › en tomate  
 › en escabeche  
 › al natural  
 Bonito en tomate  
 › en aceite  
 Calamares en tomate  
 Langosta al natural  
 Langostines en seco  
 Lenguado en aceite  
 › en tomate  
 Merluza en aceite  
 › en tomate  
 › en escabeche  
 › al natural  
 › con salsa verde  
 Mero al natural  
 › en tomate  
 Salmon en aceite  
 › al natural  
 Salmonetes en aceite  
 › al natural  
 Sardinias de Nantes

## Carnes

Vaca en guisantes  
 Extracto de Liebig  
 Caldo Inglés  
 Jamon de Westphalia  
 › de Asturias

## Caldos

Leche concentrada suiza  
 Café con leche

## Pastas para sopa

Julienne  
 Tapioca indígena  
 Arrowroot  
 Revalenta arábiga  
 Harina lacteada

## Encurtidos

Aceitunas Reina  
 › Manzanilla  
 Variantes  
 Cebollitas

## Embutidos

Longanizas de Vich  
 Salchichon de Bolonia  
 › de Lyon  
 › de Mahon  
 Sobrasada id.  
 Chorizos extremeños

## Mostazas

Mostaza de Bordeaux  
 › de Colmaus

## Quesos

Queso de Holanda  
 › de Gruyere  
 › de Roquefort  
 › de Mahon

## Frutas secas

Dátiles de Berbería  
 › moscateles de Tunez  
 Higos secos  
 › Smyrne

## Dulce

Miel de Menorca  
 Pasta de Guayaba  
 Casco de id. en almibar

## Especias

Canela entera  
 › molida  
 Pimienta negra en grano y  
 molida

## Verduras en conservas

Tomate al natural  
 Pasta fina de tomate  
 Pimientos Morrones  
 Fritada dulce  
 Guisantes  
 Petit Pois  
 Habas  
 Alcachofas

## Frutas al natural

Guindas en aguardiente  
 Cerezas  
 Albaricoques  
 Uvas moscateles  
 Melocotones  
 Ciruelas  
 Peras

## Granos

Garbanzos del Sauco

## Mantecas

Mantequilla suiza en latas y  
 por libras

## Galletitas

## Viñas y Comp.<sup>a</sup>

Americana  
 Fantoques  
 Letras  
 Caprichos  
 Filadelfia  
 Ambrosía  
 Vainilla, latitas  
 Petit four, id.  
 Leche  
 Natilla  
 Almendra  
 Africana  
 Surtido rico  
 Surtido  
 Oswego  
 Champignon  
 Espuma  
 Coco  
 Media luna  
 Viñas, etc., etc.

## Vinos nacionales

Amontillado de Jerez  
 Jerez seco, varias clases  
 jerez extra  
 Manzanilla  
 Málaga seco  
 › dulce  
 › color  
 › seco extra  
 Pajarete  
 Lágrima  
 Pero Gimén  
 Pedro Ximenez  
 Montilla 1.<sup>a</sup>  
 › extra  
 Tintillo de Rota  
 Fondellol  
 Moscatel  
 Alella  
 Mistela  
 Tinto del país  
 › Priorato

## Vinos extranjeros

Madeira, primera  
 › extra  
 Oporto  
 Saint Julien, Burdeos  
 › Stephe  
 Medoc  
 Saint Emilion  
 Gran vin de Champagne  
 › Minet  
 Fleur de Sillery id.  
 Noet et Chandon  
 Vermout Torino  
 › Noil et Prat

## Licores

Rom Jamaica  
 › Añejo  
 › Martinica  
 › Puerto Rico  
 › clase corriente  
 Cognac Gran Champagne  
 › Petit id.  
 › Cuatro Reyes  
 › Vieux  
 › dos medias lunas  
 › clase corriente  
 Ginebra holandá, campana  
 › clase corriente  
 Chartreuse  
 Curaçao  
 Parfait amour  
 Liqueur du R. P. A. Kerman  
 Noyó  
 Marrasquino de Zara  
 Rosa  
 Menta  
 Absenta suiza  
 Anisete de Burdeos  
 › Santa María  
 › clase corriente  
 Aguardiente de Ojen  
 › Santa María 1.<sup>a</sup>  
 › › 2.<sup>a</sup>  
 › Anisado 1.<sup>a</sup>  
 › › 2.<sup>a</sup>  
 › Caña 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup>  
 Aceite de anís escarchado  
 Rom  
 Cognac  
 Naranja  
 Menta  
 Rosa

El Arca de Noé.---2, Hannover, 2.